

casilla llamada del Pilar, de aquel término, propiedad de José Lopez Córdoba, guarda de la dehesa de Moratalla.

Los ladrones aprovecharon la ocasión de encontrarse sola dicha casilla, llevándose un arca pequeña que contenía 15.100 reales en oro, plata y billetes. Se ignora quiénes sean los autores.

**Los campos de Granada.**—Los sembrados de remolachas están atacados de insectos que hasta ahora han sido reconocidos, siendo uno de ellos un altisa que perfora las hojas, pero el que hasta al día deja sentir más sus efectos, en términos que algunos prados apenas se conoce si están ó no sembrados, es un lepidóptero de la especie de la *None-tuelas* llamado vulgarmente «gusano verde», que ataca con gran voracidad á las hojas, comiéndose el parenquima y dejando tan solo la nerviatura que, vista al trasluz y sobre todo á la salida y puesta del sol, parece un encaje, el cual á los cuatro días se seca.

Como consecuencia de dicha plaga, la producción de la sacarina de raíz ha de ser desmedrada, pues las hojas no sólo desempeñan el papel de pulmones, sino que también es donde se elabora el azúcar, sirviendo de depósito la raíz; así que, privada la remolacha de órgano tan importantísimo como la hoja, los resultados tienen que ser funestos para el agricultor y el fabricante, tanto en la cantidad como en la calidad, pues al primero le priva de mayor rendimiento de fruto y el segundo la cantidad de azúcar que obtenga necesariamente será menor.

Los trigos no son ni en calidad ni en cantidad como se suponía.

Se vé poca aceituna.

## GERONA

**Lucha brutal.**—A «El Correo de Gerona» le escriben lo siguiente desde Puigcerdá:

«Gran sensación causó en esta comarca, el sangriento suceso ocurrido en el término municipal de Bolvir. Según de público se decía, dos vecinos de Guils, propietario y pastor, llegaron á las manos por haber el primero encontrado al otro, apacentando ganado en terreno de su propiedad. Tan contundente fué el aviso, que parece disparó el propietario al pastor una perdigonada á quema ropa á cuya brutal agresión contestó el mal herido, con un pistoletazo que atravesó los sobacos al agresor. No vencido éste arremetió al contrario, á culatazo limpio dejándole por rematado. Los dos heridos, en muy mal estado el pastor, fueron conducidos al hospital de esta villa.

Según parece el facultativo dice que el agresor una vez herido no pudo ofender al pastor y éste además presenta según dicho parecer, heridas de arma blanca ó contundentes lo cual indicaría que como se susurra, eran varios los agresores. ¿Se trata de un asesinato?... La cosa está en manos del juez y del inteligente escribano.»

**Cartas de Figueras.** «Con un cielo y una temperatura más propios del Africa que de nuestra región, celebróse en la plaza de toros de esta ciudad el día 24 la corrida dispuesta como uno de los atractivos de la feria de San Bartolomé, y en la que se lidiaban en competencia tres toros de la ganadería de Mazpulez y otros tantos de la del señor Hernández, por las cuadrillas del Gallo y Quinito. La plaza presentaba magnífico aspecto y la corrida, en la que llevaron la palma los toros de Mazpulez, resultó más que regular, tanto por las condiciones del ganado como por el trabajo de los diestros, que verificaron algunos de primer orden. Aún cuando, á diferencia de las ferias de Santa Cruz de mayo, no se establecieron trenes espesos con la vecina nación, eso no fué obstáculo para que dejarán de visitarnos buen número de «amateurs», entre los que se notaba una airosa representación del bello sexo.

Prescindiendo de los aficionados á los toros, la concurrencia de los comarcanos fué tan numerosa, que algunos impresionistas llegaron á calificarla de igual á la de las anteriores ferias, pero á no dudar, calculado con calma y apelando al testimonio de fondistas y cafeteros, se hubieran podido encontrar algunos ceros de diferencia.

Lo de los tres días de duración quedó casi reducido á día y medio, pues al llegar á la tarde del segundo día, después de la salida de los trenes, quedamos tan solo los de casa con algunos contados amigos.

Aún cuando nos vimos favorecidos dos semanas atrás por algunas lluvias, que hacían concebir ciertas esperanzas en beneficio de la cosecha de tardías, los frecuentes vientos que les sucedieron y los calores de unos ocho días á esta parte, que no se habían sentido en todo el verano con tal intensidad; agostan con notable rapidez las plantas y los frutos que quedaba para recoger.

Por haber contravenido á una disposición judicial, dictada en méritos de las obras que en su día fueron empezadas para la prolongación de la cloaca del Galligans, ha sido procesado y por lo tanto su puesto en el ejercicio de su cargo el primer teniente de alcalde de esta ciudad, que se encargó de la pre-

sidencia del Ayuntamiento por la ausencia del señor Alcalde.

Parece que se trata de verificar alguna recomposición en el órgano de nuestra iglesia parroquial, que, á decir verdad, lo necesitaba en gran manera. De desear sería que la mejora fuera algo notable, porque el instrumento es en gran manera deficiente y no corresponde en modo alguno á la importancia de la única parroquia que hay en esta ciudad.»

**Malas noticias.**—Nos escriben de Tremp:

«Siguen las tribulaciones sobre esta desgraciada Conca. A las que ya teníamos ha venido á añadirse otra, si cabe, de mayor magnitud. El mildiu ha invadido el viñedo y la cosecha del vino, que es la más productiva y en la que el labrador y el propietario cifran todas sus esperanzas, será nula ó poco menos. Así es que los conqueses están con razón preocupados sobre su porvenir, y si el gobierno no abre obras públicas, muchas serán las familias que habrán de abandonar la Conca en busca de un pedazo de pan.

Como consecuencia de este malestar nadie se ocupa en los festejos que acostumbra celebrar esta población durante la fiesta de su Patrona la Virgen del Valle de Flores el 8 de Setiembre. No obstante, es de creer que se celebrarán las funciones de iglesia de costumbre y algunos bailes, más ó menos animados.»

## GUADALAJARA

**Mas festejos.**—Ya está confeccionado el programa de festejos para la feria de Guadalajara que anualmente se verifica del 14 al 17 de Setiembre, ambos inclusive, sólo faltan algunos ligeros detalles.

Los días 14 y 16 habrá corridas de toros por cuadrillas de algún nombre, especialmente una que será la de Gavira: Pepete ó algún otro de igual talla.

Se quemarán fuegos artificiales de un pirotecnico nuevo, pues los del Sr. Frias suelen ser siempre los mismo.

Habrán carreras de cintas en velocipedo, velada literaria en el Ateneo, bailes de sociedad en los Casinos, teatro, carreras en burro y en saco y otras diversiones.

Las cucañas se han suprimido.

**Nuevo maestro.**—Se ha expedido el título de Maestro de primera enseñanza superior á D. Crispulo José Gogolludo y López, aprovechado alumno que fué de la Escuela Normal.

**La cólera celeste en acción.**—Durante la tormenta que ha causado grandes daños en Cabanillas, Marchamalo, Usanos y otros pueblos, cayó en la torre de la iglesia del último una chispa eléctrica produciendo desperfectos, pero afortunadamente ninguna desgracia.

**Que le aproveche.**—A propuesta del Sr. Ministro de Gracia y Justicia ha sido nombrado caballero de la Real y distinguida orden de Isabel la Católica, D. Miguel Saiz Gómez, Juez de primera instancia de Cogolludo.

**Desde Guadalajara.**—Por el Gobierno de provincia se han dirigido comunicaciones á todos los Ayuntamientos que se hallan en descubierto por atenciones de primera enseñanza, en las que se les dá un plazo de diez días para que se pongan al corriente en sus atrasos, transcurridos los cuales será pasado el tanto de culpa á los tribunales ordinarios.

**¿Será culpable?**—Por si pudiera caberle alguna responsabilidad en el robo de efectos timbrados de la Tabacalera verificado en Madrid, ha sido detenido don Antonio Cabellos, diputado provincial que fué de Guadalajara y en la actualidad inspector de dicho ramo.

**Vengan carreteras.**—La subasta de las obras de la sección de Alcocer al límite de la provincia de Cuenca en la carretera de Hueté á Tortuera (Guadalajara), bajo el tipo de licitación de 30.763 pesetas, fué adjudicada por la cantidad de 24.917 pesetas á don Pedro Bravo y Colomina, como autor de la proposición más ventajosa para el Estado.

**Nombramiento.**—Ha sido nombrado Veterinario de Argoncilla, D. Francisco Diaz Martin, trasladado de la provincia de León.

**Otras construcciones.**—Ha pasado á informe del Arquitecto provincial de Guadalajara el expediente sobre construcción de un ramal de alcantarilla en el pueblo de Brihuegas.

## GUIPUZCOA

**Rayos.**—A las cinco y media de la tarde del 26 de Agosto se desencadenó en San Sebastián una tempestad, que aunque duró poco tiempo, arrojó agua en abundancia, contribuyendo esto á que se refrescara algo la atmósfera.

Además de la lluvia torrencial cayeron varias chispas eléctricas.

Una cayó en las inmediaciones de uno de los palacios de Atocha. Otra en la calle de Zubieta, esquina á la de Marina, sobre un poste que sirve de sosten á los cables del alumbrado eléctrico, los cuales quedaron fundidos, y otra en el para-rayos de la torre de la central telefónica, no causando ningún desperfecto, si bien proporcionó un susto mayúsculo á los telefonistas, pues la trepidación que produjo la exhalación en la sala de aparatos fué tal, que se cayeron todas las chapas del cuadro de teléfonos.

La que cayó en la calle de Zubieta, después de dejar hecho un ascua el poste, se corrió por los hilos en dirección al colegio de los Padres Maristas.

No tenemos noticia de que haya ocurrido desgracia personal alguna.

**Previendo desmanes.**—El señor Aguilera ha comunicado al gobernador de Guipúzcoa enérgicas órdenes para que adopte medidas á fin de evitar que se reproduzcan en Oyárzun, con motivo de la reunión de los carlistas, los sucesos de Irún.

Los conservadores censuran la conducta que observa el gobierno con los carlistas, tachándola de imprevisora.

**Un tomador.**—La policía de San Sebastián detuvo á uno de los más «distinguidos» tomadores de Madrid, que había llegado procedente de Bilbao, donde «ha trabajado» durante las fiestas que se han celebrado en esta villa.

Llámase Eugenio López (a) «El Peor Punto». Cuando lo detuvo la policía dijo: «Yo me tengo culpa de lo que me sucede, puesto que tenía noticias de que este verano no «podíamos» entrar en San Sebastián ni en globo».

También fué detenida su «compañera de glorias y fatigas», que es toda una hermosa mujer.

**Accidente.**—En Ermua ocurrió una dolorosa desgracia.

El joven Juan Ibarzábal se encontraba en una huerta próxima á su caserío de Elorreta, cuando debió de ver algun ave á la que se propuso tirar con la carga que tenía en la escopeta, destinada á esos animaluchos llamados «acsonarras» y que tanto daño causan en los maizales en esta época del año.

Debió de seguir su camino con la vista puesta en un punto fijo, cuando resbaló y cayó, disparándosele la escopeta y penetrándole toda la carga por bajo de la barba.

La muerte del desgraciado Ibarzábal fué instantánea.

**Tromba destructora.**—Según escriben de Deva, la tromba ó manga de granizo, (de tamaño nunca visto) que principio en Durango y llegó más allá de Iciar, ha destruido, en las comarcas donde descargó toda la cosecha de maizales, castañas, manzanas, etc., que habían de recolectarse en el próximo otoño.

En la villa de Deva causó bastantes daños, principalmente en el palacio del marqués de Valmar.

En una hermosa galería de cristales de este antiguo palacio hizo la tromba grandes destrozos, rompiendo más de doscientos cincuenta cristales, muchos de ellos de color.

El anciano marqués no se hallaba en Deva. A causa de su mala salud, pasa el verano en Avila, preparando la impresión de su drama «Cleopatra», y sus estudios histórico-críticos sobre «Hamlet» y el «Cancionero de Baena.»

**Anarquistas.**—Han sido conducidos á San Sebastián, para que el gobernador de Guipúzcoa los entregue á las autoridades francesas, tres anarquistas detenidos en Bilbao.

**El rey se divierte en San Sebastián.**—S. M. la reina y sus augustos niños, acompañados de las condesas de Sástago y Mirasol, marquesa de Miraflores, duques de Medina Sidonia y Sotomayor, generales Cuenca, Alameda y Montojo, coronel Manso y comandante Loriga, vieron maniobrar al batallón infantil en la fábrica de botellas de Brunet.

La real familia fué recibida con los honores de ordenanza, batiendo marcha y presentando armas el batallón.

La fuerza infantil formó en columna de batallón, en columna doble y en masa, deshaciendo después estos movimientos.